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En medio de un conflicto con 
el Ayuntamiento de Navojoa, el 
Sindicato Único de Burócratas 

al Servicio del Municipio 
convocará a una elección 

interna para elegir al nuevo 
dirigente con la posibilidad 

de reelección del actual líder, 
Ramón René García Vallejo
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POR MIRIAM MILLÁN

Con mítines en los palacios 
municipales de Navojoa y 

Huatabampo decenas de tra-
bajadoras de guarderías ads-
critas al IMSS demandaron 
ayer la intervención de la go-
bernadora Claudia Pavlovich 
Arellano para la reapertura ur-
gente de estos centros que en 
ambos sitios benefician a más 
de mil niños.

Dichas manifestaciones for-
maron parte de una moviliza-
ción simultánea hecha a nivel 
estatal de manera pacífica, 
pero como expresión de pre-
sión social e inconformidad 
por la paralización que en el 
país solo afecta a los estados de 
Sonora y Guerrero.

En Navojoa un contingente 
muy numeroso de empleadas de 
cuatro de estos sitios y madres 
de familia participó en un plan-
tón en las escalinatas de Palacio 
durante una hora, aproximada-
mente de las 7:30 a 8:30.

Trabajadoras de cinco 
centros adscritos al 
IMSS piden a la Go-
bernadora autorizar 

la reactivación en Na-
vojoa y Huatabampo

Salen a la calle para exigir 
reapertura de guarderías

suficiente sobre los protocolos 
preventivos al Covid-19 y va-
cunación contra el virus en el 
esquema completo.

Guadalupe María García 
Flores, una de las líderes del 
movimiento, precisó que tan 
solo en Navojoa el cierre de las 
guarderías adscritas al IMSS 
afecta a más de mil niños y 
tiene en serio riesgo de desem-
pleo a 250 personas.

“Pedimos a la Gobernadora 
que nos ayude”, señaló, “esta-
mos listos para reactivarnos, 
todo el personal en este tiempo 
hemos estado asistiendo con 
la sana distancia, el cien por 
ciento de las maestras y jefas 
de departamentos están ya va-
cunadas”.

Las autoridades del IMSS no 
tienen inconveniente, aclaró, 
pero se necesita la autorización 
del Gobierno del Estado me-
diante la firma de un decreto 
por parte de la gobernadora 
Pavlovich Arellano.

Las cuatro guarderías que 
desde el 30 de marzo del 2020 
permanecen sin abrir en Na-
vojoa son la del Club Rotario, 
“Estancia Navojoa”, “Mi Casti-
llito” y “Estrellita”, detalló, por 
disposición gubernamental 
ante la contingencia sanitaria 
por el Coronavirus luego con-
vertida en pandemia.

“Todos los cursos de Covid-19 
los hemos llevado y certificado 
con exámenes aprobados, es 
mejor el servicio que brindan 
estas guarderías que dejar con 
cualquier persona el cuidado 
de los niños”, aseveró.

En Huatabampo empleadas 
de la guardería “Los Generali-
tos” y madres de familia inter-
vinieron en la marcha-mitin de 
exigencia para la reactivación 
de los servicios en beneficio de 
unos doscientos infantes.

Nallely Millanes Anaya, en-
cargada de “Los Generalitos”, 
comentó que al igual que el 
resto de los adscritos al IMSS 
ya tomaron las capacitaciones 
anti-Covid, hicieron adecua-
ciones para cumplimiento de 
los protocolos, pero ni aun así 
el Estado cede a diferencia de 
otros giros laborales.

El grupo recibió apoyo de 
líderes y autoridades de la de-
legación local de la CTM al ser 
integrantes muchas de ellas del 
Sindicato de Guarderías y Es-
tancias Infantiles.

Durante el mitin ninguna 
autoridad municipal acudió a 
escucharlas, entre ellas la alcal-
desa María del Rosario Quin-
tero Borbón, como se suponía 
pasaría por lo que procedieron 

a retirarse en orden.
A gritos de “reapertura” las 

trabajadoras mostraron la des-
esperación por la inactividad 
en que continúan pese a que 
han recibido la capacitación 

Son al menos unos 1,200 niños los que permanecen sin el servicio de guardería 
desde hace más de un año al ordenar el cierre las autoridades estatales por lo de 
la pandemia del Covid-19.

En riesgo de perder el empleo están 
unas 250 personas por la paralización de 
cuatro guarderías tan solo en Navojoa.

En Palacio Municipal de Navojoa realizaron un mitin trabajadoras de guarderías adscritas al IMSS para exigir al Estado autorice 
la reapertura urgente.

Las trabajadoras expresaron que salieron a la calle y alzaron la voz para ser 
escuchadas de una vez por todas por la gobernadora Claudia Pavlovich.

El proceso de elección se llevará a cabo en medio de un conflicto con el Ayuntamiento.

Redacción/La VeRdad

naVOJOa, SOn.- En medio de 
un conflicto con el Ayunta-
miento de Navojoa, el Sindi-
cato Único de Trabajadores 
al Servicio del Municipio de 
Navojoa (Sutmns) se alista 
para ir a una elección interna 
con el fin de elegir al nuevo 
líder del gremio.

El Secretario General del 
organismo, Ramón René 
García Vallejo, informó que 
esta semana se lanzará la 
convocatoria para la contien-
da interna.

“Estimamos que la Asam-
blea, donde se lleve a cabo el 
proceso interno de votación, 
se lleve a cabo el 8 de noviem-
bre”, anticipó.

Comentó que analiza la po-
sibilidad de contender para el 
cargo de nuevo, aunque sólo 
esperaría quedarse un año en 

Sindicato de Burócratas elegirá  
dirigente en un momento crucial

El Secretario General 
de la agrupación, 

Ramón René García 
Vallejo, informó que 

en breve se lanzará la 
convocatoria para el 
proceso para elegir al 
nuevo dirigente de la 
agrupación y afirma 

que le han pedido que 
se postule; al menos 

dos personas más 
se han mencionado 

como aspirantes

el cargo luego de ser electo.
El período para el cual son 

electos los Secretarios Generales 
y su planilla es por 4 años.

El período de la actual dirigen-
cia finaliza este año.

“Hemos tenido dos asambleas 
previas y los trabajadores me han 
pedido que me postule de nue-
vo”, expresó.

La convocatoria se presentará 
en medio de un conflicto con la 
parte patronal.

Ello, luego de que 82 traba-

jadores sindicalizados fueron 
suspendidos por decisión de la 
autoridad bajo el argumento de 
abandonar sus puestos de traba-
jo y participar en una manifesta-
ción pública en el Palacio Muni-
cipal.

El conflicto laboral ha derivado 
en un litigio luego de que el Tri-
bunal de Justicia Administrativa 
del Estado de Sonora negó la pe-
tición del Sindicato de reinstalar 
a los empleados.

“El fallo sobre este caso se dará 

a conocer el próximo 30 de no-
viembre”, dijo García Vallejo.

En esa fecha ha sido fijada por 
la Jueza Séptimo de Distrito, 
Yazmín Angélica Murillo Badilla, 
la Audiencia Constitucional.

Se espera que entonces se dicte 
el fondo del caso luego de que los 
trabajadores recibieron una Sus-
pensión Provisional que obligó al 
Ayuntamiento a otorgar un suel-
do del 30% del total percibido por 
cada uno de los trabajadores y la 
reinstalación del Servicio Médico.

“Confiamos que tendremos un 
fallo favorable y que los trabaja-
dores serán reinstalados”, dijo el 
líder sindical

SALEN COMPETIDORES
Además de García Vallejo, en 

caso de que decida finalmente 
participar, hay al menos dos tra-
bajadores de Servicios Públicos 
Municipales de Navojoa que han 
expresado su interés en partici-
par. Se trata de Arturo Martínez 
y Juan Carlos García.
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naVOJOa, SOn.- Los productores 
del Valle del Mayo están desa-
nimados.

El Presidente de la Sociedad 
de Usuarios del Distrito de Rie-
go 038 Río Mayo, Luis Gerardo 
Villalobos Hernández, dijo que 
se nota un desánimo ante la fal-
ta de agua ahora que se ha ini-
ciado el ciclo agrícola y la falta 
de apoyo institucional.

“Sólo se han abierto al cultivo 
28 mil 594 hectáreas”, recordó.

Y la cédula de riego es de ape-
nas dos hectáreas por produc-
tor.

“Es una lámina muy baja por 
productor”, expuso.

Eso ha llevado a que se agru-
pen los que están sembrando 
para que el uso del agua se op-
timice, indicó.

Los primeros riegos ya se han 
iniciado, dijo.

Estos son en los frijoles, hor-
talizas, maíz y papa.

Quedan pendientes el cárta-
mo trigo y los forrajes, expuso.

La actual sequía es una de las 
más graves de los últimos 68 
años en la zona.

Al momento de abrirse las 
compuertas, el volumen de agua 
de la presa Adolfo Ruiz Corti-
nes, conocida como “Mocúza-
rit”, estaba en condiciones de 
sumar 223 mil 515 millones de 

Los productores se repliegan  
ante fuerte sequía en el Mayo

El Presidente del 
Distrito de Riego 
038, Luis Gerardo 

Villalobos Hernández, 
indicó que hay 

desánimo entre los 
agricultores ante 

la falta de agua y la 
carencia de apoyos 

de los gobiernos a sus 
necesidades; no han 

tenido respuestas

metros cúbicos.
La mayor superficie abierta al 

cultivo en esta temporada segui-
rá siendo la de trigo, con 17 mil 
344 de las 28 mil 594 totales.

Enseguida estará la produc-
ción de papa, con 4 mil 450 hec-
táreas,  y el maíz con 2 mil 800 
hectáreas.

SIN APOYOS
El Presidente de la Sociedad 

de Usuarios del Distrito de Rie-
go 038 Río Mayo dijo que hasta 
el momento ninguno de los apo-
yos solicitados al Gobierno Fede-
ral y Estatal se han concretado.

Recordó que estos se refieren 
a un apoyo económico para ras-
trear 70 mil hectáreas que no se-

rán cultivadas debido a la falta de 
agua, la generación de empleos 
temporales para los jornaleros 
agrícolas afectados por el ajuste a 
la cédula de cultivos y la nivela-
ción de tierras aprovechando que 
están sin sembrar.

“No hemos recibido ninguna 
respuesta”, comentó.

Este viernes estará en la reunión 

del Comité Hidráulico el director 
de la Cuenca del Noroeste de la Co-
nagua, Antonio Cruz Varela, y espe-
ramos tener alguna respuesta, dijo.

Expuso que se reunieron con la 
nueva titular de la Sagarhpa en 
Sonora, Célida López Cárdenas, 
en Cajeme, pero sólo fue para 
una presentación, pues no traía 
respuestas.

EL ESQUEMA
Estos son los tres principales 

cultivos del ciclo agrícola:
+ Trigo: 17 mil 344 hectá-

reas.
+ Papa: 4 mil 450 hectáreas.
+ Maíz: 2 mil 800 hectáreas.

Actualmente, sólo se han abierto al cultivo 28 mil 594 hectáreas en el Mayo. Al momento de abrirse las compuertas, la presa rondaba los 223 mil millones de metros cúbicos.
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Hermosillo, sonora.-  Her-
mosillo avanzó en materia 
de electromovilidad tras la 
autorización de Cabildo para 
la celebración de contratos 
que permitan la implementa-
ción del proyecto H Bus, un 
sistema de transporte público 
eléctrico y gratuito para estu-
diantes universitarios.

Integrantes de Cabildo de 
Hermosillo aprobaron la soli-
citud presentada por la Agen-
cia Municipal de Energía y 
Cambio Climático (AMECC) 
para que el Gobierno Munici-
pal contrate la multianualidad 
que materialice el proyecto H 
Bus que impactará al menos a 
mil 500 estudiantes.

El presidente municipal, 
Antonio Astiazarán agradeció 
a quienes avalaron este dicta-
men que busca adquirir al me-
nos diez unidades cuyo servi-
cio para el área urbana y rural 
reducirá los tiempos de espera 
que se extienden hasta tres ho-
ras en algunos estudiantes.

El Cabildo de Hermosillo 
da ‘luz verde’ al ‘Toño bus’

El cuerpo 
edilicio aprueba 

la contratación de 
multianualidad 

para implementar 
el “H Bus” que 

dará transporte 
eléctrico gratuito a 

estudiantes

“No podemos 
ser ajenos a la 
realidad que 
pasan miles 

de estudiantes 
todos los días 

para tomar dos 
o tres camiones 

y poderse 
trasladar a su 
universidad…”

ANTONIO ASTIAZARÁN
 PresiDenTe mUniCiPal

derse trasladar a su universi-
dad. Es verdad, no es suficiente 
un modelo de esta naturaleza 
pero también es verdad que 
requerimos tomar acciones en 
torno a este tema”, agregó.

Dicho dictamen presentado 
por la Comisión de Hacienda, 
Patrimonio y Cuenta Pública 
en sesión extraordinaria busca 
materializar no solamente la 
adquisición de camiones eléc-
tricos equipados con internet 
gratuito, puertos de carga para 
dispositivos móviles, cámaras 
de vigilancia y biometría sino 
también una electrolinera úni-
ca en México.

“Quiero agradecerle mucho 
al Gobernador del Estado lo 
receptivo que ha sido ante esta 
solicitud que hemos plantea-

do al Instituto de Movilidad 
y Transporte, se trata de un 
proyecto que no ve colores, ni 
partidos, ni ideologías y que lo 
único que piensa es en la edu-
cación de quienes hacen un es-
fuerzo extraordinario por ir a 
estudiar”, puntualizó.

En esta sesión asistieron es-
tudiantes de diversas universi-
dades públicas y privadas quie-
nes celebraron la aprobación 
de este dictamen a favor de la 
movilidad eléctrica y gratuita.

El dictamen fue aprobado 
por mayoría calificada y sim-
boliza el compromiso del Go-
bierno Municipal con la elec-
tromovilidad y educación para 
que la falta de transporte no 
sea un obstáculo rumbo a la 
superación de hermosillenses.

También se aprobaron diver-
sos dictámenes relativos a in-
formes de estados financieros 
correspondientes al avance de 
Cuenta Pública, del Órgano de 
Control y Evaluación Guber-
namental, entre otros.

“No podemos ser ajenos a la 
realidad que pasan miles de es-

tudiantes todos los días para 
tomar dos o tres camiones y po-

El proyecto ‘H Bus’ impactará al menos a mil 500 estudiantes.

En esta sesión asistieron estudiantes de diversas universidades públicas y privadas quienes celebraron la aprobación



General 05Martes 29 de Octubre del 2024www.diario .mx

Redacción/La VeRdad

HeRMOSiLLO, SOn.- Por primera 
vez la comunidad universi-
taria votará para elegir a su 
candidato a Rector.

La Unidad Alternativa Uni-
versitaria (UAU) anunció que 
durante este martes 29 de 
octubre, el miércoles 30 y el 
jueves 31, se llevará a cabo el 
proceso de votación para defi-
nir de entre tres candidatos a 
quien encabece la Coordina-
ción de la UAU y a la postre 
ser el candidato a Rector.

Juan Díaz Hilton, uno de 
los organizadores del proce-
so, dio ayer el banderazo de 
salida con la presencia de los 
tres aspirantes: Cuauhtémoc 

Votan durante 3 días para elegir  
a candidato a Rector de la UAU

Cuauhtémoc 
González, Francisco 
Vargas y Jonathan 

García participan en 
el proceso interno 
organizado por la 

Unidad Alternativa 
Universitaria (UAU) 

para elegir a su 
candidato a Rector; 
lo hacen luego de 

recorrer los campus 
universitarios

González, Francisco Vargas y 
Jonathan García.

Díaz Hilton informó que el 
proceso busca seguir constru-
yendo la democracia partici-
pativa en la Unison.

Recordó que este ejercicio 
inició el 13 de octubre, cuando 
se cerró el registro de aspiran-
tes y se inscribieron tres com-
petidores.

Después de ello se llevó a 
cabo una auscultación, me-
diante foros, en el que parti-
ciparon los integrantes de la 
comunidad universitaria.

“Ahí se dieron a conocer los 
planteamientos de quienes as-

piran a la coordinación de la 
UAU”, dijo.

Hubo foros en los campus 
Centro, y foráneas como No-
gales, Caborca, Cajeme y Na-
vojoa.

Los candidatos del proceso 
coincidieron en su voluntad 
de construir una candidatura 
común que se caracterice por 
su apertura y transparencia, 
resaltó.

Uno de los participantes, y 
quien estuvo en la conferencia 
de prensa, fue Jonathan Gar-
cía, quien dijo que este será un 
hecho histórico al abrir la par-
ticipación de la comunidad.

Comentó que se dieron 
cuenta en su recorrido de las 
necesidades de todos ellos.

“... Hacemos el compromiso 
de que se haga una democra-
cia real”, añadió.

Francisco Vargas, otro de los 
aspirantes, indicó que han ido 
a llevar propuestas, pero que 
han recogido otras que han re-
formulado su paquete de ini-
ciativas.

“Al final se integrará un 
programa integral a la uni-
versidad que es superior a lo 
que nos habíamos propuesto”, 
destacó.

Será una Universidad de 

“El día 31 a las 
6 de la tarde 

cierra el portal 
(…) hacemos 

este llamado a 
la participación 

a toda la 
comunidad 

Universitaria, 
es un proceso 

abierto…”
JUAN DÍAZ HILTON

cORdinadOR 

excelencia académica y lleva-
remos este proceso con éxito, 
pronosticó.

El tercero de los candidatos, 
Cuauhtémoc González Valdez, 
dijo que el proceso llevado a 
cabo es inédito.

“Este es un proceso demo-
crático que no había existido 
antes”, estableció.

Recabamos de manera di-
recta las necesidades, plan-
teamientos y exigencias de la 
comunidad universitaria, co-
mentó.

En la reunión participó 
también el alumno Óscar Pe-
reda.

Este dijo que por fin se lleva 
a cabo un proceso democráti-
co, resaltó.

Destacó que los estudiantes 
están hartos de que la comu-
nidad estudiantil no sea es-
cuchada como ha ocurrido en 
este ejercicio llevado a cabo 
por la UAU.

San LuiS RiO cOLORadO, SOnORa.-  
La Secretaría de la Defensa 
Nacional hizo del conoci-
miento de manera preliminar 
que, en el marco de la Estra-
tegia Nacional de Seguridad 

Ejército asegura 936 kilos 
de posible cocaína en SLRC

En el Puesto 
Militar de Seguridad 

Estratégico 
“Cucapah” 

Pública, el 28 de octubre 
del presente año, el Ejército 
Mexicano aseguró probable 
droga en Sonora.

Como resultado de las ac-
ciones para fortalecer el Es-
tado de derecho en el país y 
detectar actividades ilícitas, 
el personal militar al realizar 
una revisión a un tractoca-
mión procedente de Teco-
mán, Colima, con destino a 
Tijuana, Baja California, en 

el Puesto Militar de Seguri-
dad Estratégico “Cucapah” 
en el municipio de San Luis 
Rio Colorado, se localizó en 
su interior 936 paquetes de 
un polvo blanco con las ca-
racterísticas propias de la 
cocaína, con un peso apro-
ximado de 936 kilogramos, 
por lo que se procedió a la 
detención del conductor y al 
aseguramiento de la posible 
droga y el vehículo.

El detenido y lo asegurado 
fueron puestos a disposición 
de las autoridades competen-
tes, para determinar su situa-

ción jurídica y continuar con 
las investigaciones y acciones 
periciales que confirmen el 
tipo y cantidad de droga.



Que Ramón René García 
Vallejo, el Secretario Ge-
neral del Sindicato Único 

de Trabajadores al Servicio del 
Municipio de Navojoa, se lanza-
rá en los próximos días un triple 
salto mortal... y sólo con una pe-
queña red.

El dirigente sindical convocará 
a una nueva elección interna de 
la agrupación.

Y lo hará porque los tiempos 
establecidos para la competen-
cia interna se han cumplido.

Su tiempo al frente del perío-
do actual de la agrupación sindi-
cal se han cumplido.

Es cuestión de horas para que 
la agrupación lance la convoca-
toria para una de las elecciones 
más interesantes que haya teni-
do esa agrupación.

Y lo es así, por el contexto en el 
que ocurre.

El Ayun-
tamiento de 
Navojoa, vía 
Jorge Alberto 
Elías Retes, el 
Alcalde, anun-
ció desde su 
III Informe 
que vendrían 
medidas do-

lorosas ante la dura situación 
económica por la que atraviesa 
la Comuna.

Y estas llevan dedicatoria: El 
Sindicato fue notificado, junto 
con 82 trabajadores, de una sus-
pensión de labores por parti-
cipar en una manifestación en 
Palacio Municipal.

Pero el objetivo va más allá: Se 
busca quitarle a los trabajadores 
la base que se les adjudicó, en la 
mayoría de los casos, en la era de 
Rosario Quintero, “La Señora de 

los Moches”, 
la impresen-
table exalcal-
desa de Navo-
joa.

El asunto se 
litiga ahora en 
tribunales fe-
derales, pero 
más allá de 
ello el asunto 

se ha tornado tenso entre la par-
te sindical y la parte patronal.

YA SE SUPO
VALLE DEL MAYO

❚❚ ... Que Ramón René García Vallejo se juega su futuro inmediato
❚❚ ... Que Jorge Alberto Elías Retes alista contendientes
❚❚ ... Que Arturo Martínez y Juan Carlos García deciden ir al ruedo

❚❚ ... Que Mario Ramírez hace su parte
❚❚ ... Que Luis Gerardo Villalobos ya no sabe si reír o llorar
❚❚ ... Que Alma Higuera va a escuelas a tomarse la foto
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Ramón René García Vallejo.

En ese escenario es en el que 
el Sindicato va a una elección 
interna.

Es posible, porque así se ha de-
lineado en las dos últimas asam-
bleas de la agrupación sindical, 
que Ramón René vaya, de nuevo, 
a la competencia interna.

Pero con un sólo objetivo, de 
acuerdo a lo que se ha comen-
tado en esas sesiones internas: 
Que gane y esté sólo un año para 
cerrar el capítulo del conflicto 

con el Ayun-
tamiento.

Una especie 
de transición 
interna.

Ello, de 
concretarse, 
sería el ocaso 
del liderazgo 
de García Va-
llejo en una 

agrupación de la que ha tenido 
un férreo control en más de dos 
décadas.

Claro que hay un ingrediente 
que le pone sabor al caldo:

Hay al menos dos, hasta aho-
ra, contendientes interesados en 
competir por el cargo.

Uno de ellos es un profesor, 
Arturo Martínez, y el otro es 
Juan Carlos García.

Ambos son empleados del 
área de Servicios Públicos Muni-
cipales, uno de los feudos fuer-

Mario Ramírez 
Modesto.

Jorge Alberto 
Elías Retes.

Rosario Quintero 
Borbón.

EN CORTÍSIMO...

... Adalberto Ayala Ayub, 
el Director de Recursos Hu-
manos del Ayuntamiento de 
Navojoa, recibió ayer muchas 
llamadas: Un inesperado 
“apagón” en las oficinas loca-
lizadas en Palacio Municipal 
dejó a todos con muchas pre-
g u n t a s . 
Los mal-
pensados 
s u p u -
s i e r o n 
que no 
se había 
p a g a d o 
el recibo 
de la “luz” 
y que el 
equipo de Manuel Bartlett, 
el director de la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE), 
había decidido “cortar” la 
energía eléctrica. Pero nada 
de eso: Habían ocurrido unas 
fallas en transformadores de 
la zona Centro que afectaron 
al Palacio Municipal y a los 
comercios de la zona. Afor-
tunadamente, luego de va-
rias horas de calor, la energía 
eléctrica se restableció.

Adalberto Ayala 
Ayub.

Claudia Zulema Bours, la 
diputada local del distri-

to XXI, no 
ha presen-
tado nin-
guna ini-
ciativa en 
la actual 
Legislatu-
ra.

Y cuan-
do todo 
m u n d o 
creía que -¡por fin!- la legis-

ladora nos sorprendería con 
una iniciativa revolucionaria 
e innovadora, se ha confirma-
do que lo suyo es la fiesta.

Y es que este martes, en la 
sesión ordinaria de la Cáma-
ra, ella subirá para presen-
tar una iniciativa de Decreto 
para que el Congreso sesione 
el 14 de noviembre en Ála-
mos.

Puro figurín, pues.
El trabajo legislativo en se-

rio, puede seguir esperando.

CLAUDIA SIGUE EN LA FIESTA

Claudia Zulema 
Bours.

… Alma Manuela Higuera, 
“La Despistada”, la diputa-
da federal del distrito 07, sí 
acepta invitaciones que le 
hacen en 
las escue-
las para 
tomarse 
la foto en 
sus ani-
versarios, 
pero ni 
por ca-
sualidad 
se reúne 
con los productores agríco-
las para ver en qué les pue-
de ayudar en sus gestiones, 
a pesar de que estos viven 
su peor crisis de las últimas 
décadas?...

¿ES CIERTO QUE …

Alma Manuela 
Higuera Esquer.

... Luis Gerardo Villalobos 
Hernández, el Presidente 
de la Sociedad de Usuarios 
del Distrito de Riego 038 Río 
Mayo, anduvo en la Ciudad de 
México para buscar gestionar 
apoyos que requieren en es-
tos momentos para el sector. 
Fue con los 
diputados 
p o r q u e 
le dijeron 
que ahí 
había que 
tocar la 
puerta. Ya 
antes ha-
bía estado 
en una re-
unión con Alfonso Durazo, 
el Gobernador, y en otras dos 
reuniones -una virtual y otra 
presencial- con Célida López, 
la titular de Sagarhpa. Pero 
nadie le ha dado respuestas 
a sus peticiones. Todos le han 
dicho que lo verán. El proble-
ma es que mientras eso ocu-
rre, el sector agrícola vive una 

de sus peores crisis de la his-
toria: Sin agua y sin apoyos 
federales. El panorama para 
el campo 
en el Valle 
del Mayo, 
donde se 
dejarán de 
s e m b r a r 
al menos 
75 mil hec-
táreas, es 
d e l i c a d o . 
Será deto-
nador de 
m u c h a s 
cosas, to-
das esas 
que gene-
ran la mi-
seria que 
p r o v o c a 
la falta de 
i n g r e s o s 
para un segmento, el más 
necesitado de la población. 
Y eso no se quiere ver desde 
la comodidad de las oficinas 
públicas.

EN CORTO...

Luis Gerardo Villa-
lobos Hernández.

Alfonso Durazo.

Célida López Cár-
denas.

tes del Sindicato.
Ellos parecen tener la venia de 

Mario Ramírez, el Secretario de 
Servicios Públicos, quien tiene 
todas las instrucciones de faci-
litarles su tarea para la compe-
tencia.

El tiro está bien, pero no pare-

ce ser que ambos contrincantes 
perfilados para competir a Ra-
món René tengan el suficiente 
“punch”.

Los siguientes días, antes de 
la elección, serán determinantes 
para saber el tamaño de sus can-
didaturas.
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Que Juan Díaz Hilton, a 
quien le dieron la tarea 
de organizar un proceso 

electivo histórico, no lo ha hecho 
mal.

Pero su verdadera prueba de 
fuego apenas inicia.

Y es que a Juan, quien antes 
fue Secretario General del Sin-
dicato de Trabajadores Académi-
cos de la Unison (Staus), tiene en 
sus manos coordinar un proceso 
electoral en el que participan 
tres aspirantes a Rector.

Cuauhtémoc González Val-
dez, Francisco Vargas y Jona-
than García Salcedo, son los 
aspirantes que se animaron a 
inscribirse en el proceso inicia-
do por una agrupación naciente 
bautizada como “Unidad Alter-
nativa Universitaria” (UAU) y 
van ahora a las urnas.

Este martes, miércoles y jue-
ves los integrantes de la comu-
nidad universitaria -profesores, 
trabajadores y alumnos- irán a 

votar por al-
guno de ellos.

Quien sea 
elegido será a 
quien la UAU 
postule como 
su Coordi-
nador y sea 
el aspirante 
a Rector que 
compita en 

el formato institucional que la 
Unison convoque a partir de 
este noviembre.

Esto es inédito.
Y lo es porque busca que sean 

Juan Díaz Hilton.

Cuauhtémoc Gon-
zález Valdez.

EN CORTÍSIMO...

... Célida López, la nueva 
titular de la Sagarhpa de 
Sonora, ya fue medida por 
los agri-
cultores 
del po-
d e r o s o 
Valle del 
Y a q u i 
y del 
Mayo: Y 
la repro-
b a r o n , 
p o r q u e 
se dieron cuenta de que 
sólo les fue a tirar rollo en 
su presentación en socie-
dad ante quienes se supo-
ne son sus clientes. Nin-
guna de sus peticiones fue 
respondida por la inexper-
ta funcionaria.

Célida López.

... Alfonso Durazo, el Go-
bernador de Sonora, ha dicho 
que tras la sesión plenaria de 
este fin de semana de la Co-
misión Sonora-Arizona, se ha 
relanzado este mecanismo. 
Ojalá y que los acuerdos fir-
mados, so-
bre todo 
en lo edu-
cativo y 
económico, 
se puedan 
traducir en 
beneficios 
ta n g i b l e s 
para los 
involucra-
dos. De ahí en fuera no se ve 
que haya algo diferente a lo 
que se ha hecho antes: Una 
reunión que termina en un 
convite social donde se apro-
vecha para que los que ahora 
mandan y detentan el poder 
se tomen fotos, practiquen el 
inglés y, con cargo al erario, 
tengan unas buenas comidas 
y cenas con amigos gringos.

... Nery Ruiz Arvizu, el Con-
sejero Presidente del Institu-
to Estatal Electoral (IEE), ten-
drá hoy que maniobrar muy 
fuerte: El Consejo General 
sesionará este martes 29 de 
octubre para definir si aprue-
ba o no la 
s o l i c i t u d 
que hi-
cieron un 
grupo de 
militantes 
del extinto 
PRD para 
convertir-
se en parti-
do político 
local. El esfuerzo es encabe-
zado por Carlos Navarro, el 
exdiputado y exfuncionario 
perredista. Será interesante 
ver cuáles son los argumen-
tos que se presentan para 
justificar que el PRD pueda 
seguir existiendo. Hasta aho-
ra sólo el Partido Sonorense 
es la única franquicia local 
aprobada por el IEE.

EN CORTO...

Alfonso Durazo. Nery Ruiz Arvizu.

Toño Astiazarán, el al-
calde de Hermosillo, lo-

gró ayer que los regidores 
le aprobaran la ruta para 
que en enero próximo ate-
rrice el que será el primer 
autobús eléctrico gratuito 
para estudiantes universi-
tarios.

Esta aprobación es una 
de las barreras que se re-
querían para darle forma-
lidad a la propuesta que el 
Alcalde de Hermosillo hizo 
durante su campaña y que 
volvió a reiterar al asumir 
el cargo.

El “Toño Bus” es un pro-
yecto in-
novador 
que se 
inscribe 
d e n t r o 
de una 
ruta que 
se ha 
trazado 
la admi-
n i s t r a -
ción municipal en materia 
de energías limpias.

Pero además toca un 
punto de inicio de un pro-
blema que no se termina 
de resolver como lo es el 
transporte urbano.

Todo lo que en ese campo 
se haga debe ser aplaudido 
y apoyado.

Hay un serio problema 
de movilidad en la ciudad 
que debe empezar a ser 
atajado y qué mejor que 
sea con este tipo de accio-
nes que van en la ruta de 
un desarrollo sustentable.

EL “TOÑO BUS” VA

Toño Astiazarán.

los integrantes de la Unison, 
quienes escojan a quien quieren 
como Rector.

Esto nunca había ocurrido en 
la vida universitaria.

Y la UAU busca ser congruen-
te con uno de sus postulados:

Darle cauce, verdadero y au-
téntico, a las ganas que tienen 
los universitarios de contar con 
un candidato propio y que sean 

ellos los que 
lo elijan.

Es todo un 
reto el proce-
dimiento.

Pero por 
lo que se vio 
ayer, en la 
conferencia 
de prensa, 
que el equipo 

de Juan Díaz y los propios aspi-
rantes tuvieron, es que hay mu-
cha confianza de que las cosas 
salgan bien.

Pero sobre todo resultan legí-

timas.
Y tienen elementos para sen-

tirlo así.
Los tres aspirantes registra-

dos ya recorrieron los campus 
de la Unison y tuvieron foros 
con alumnos, trabajadores y 
profesores.

Ahí los escucharon y pudieron 
palpar sus inquietudes.

Llamó la atención que uno de 
los alumnos 
participantes 
en el evento 
de ayer, Óscar 
Pereda, dijera 
que los alum-
nos están har-
tos.

Hartos de 
no ser consi-
derados.

De no ser tomados en cuenta y 
que, cuando se ha hecho, se haya 
simulado.

Es un ejercicio por todos lados 
interesante.

Es inédito, por lo nuevo, pero 
también es innovador porque se 
fue construyendo con la misma 
energía de la propia comunidad 
-y que se ha cristalizado en la 
UAU-, pero sobre todo es retador, 
ya que los aspirantes tendrán 
que demostrar con buena vota-
ción que su proceso tiene voto y 
es legítimo.

Todo ello, además, debe tener 
muy preocupada a Rita Plancar-
te, la Rectora de la Unison.

Ella simboliza a un grupo que 
ha controlado y se ha beneficia-
do de la Unison en los últimos 30 
años.

Bajo el nombre de “Los Quími-
cos” ese grupo 
se ha aprove-
chado de la 
vida universi-
taria.

Y la ha usa-
do para fines 
personales.

Hay mu-
chos ejemplos 
de ello.

Rita, quien todavía coquetea 
con la posibilidad de reelegirse, 
lo sabe muy bien.

La corriente que ha creado la 
UAU busca desmontar esa es-

tructura de poder perniciosa y 
tóxica que está haciéndole mu-
cho daño a la Unison.

Ojalá y funcione.
De lo que salga de la elección 

de estos próximos tres días será 
mejor que lo que ahora se tiene.

Por eso debe apoyarse y darle 
cauce para que haya una buena 
participación.

Francisco Vargas 
Serrano.

Francisco Jona-
than García.

María Rita Plancar-
te Martínez.
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Perspectivas para el 2024

A partir del lunes primero de enero 
el país entrará en una etapa de 
ajustes que cambiará la fisono-

mía de percepciones que actualmente te-
nemos. Será como el arranque, el último 
estirón, cuando toda la carne sea echada 
al asador.

La tómbola política se transformará 
pues en alud iniciará la pugna por las 
candidaturas. Se agolparán en la puerta 
aquellos legisladores que buscarán un 
cargo o reelección, algo así como 300 en-
tre diputados federales y senadores y en 
el caso de Morena son cien mil en total 
(de veinte mil posiciones), los que busca-
rán un puesto de elección popular.

Olvide toda la grilla y lo que se haya 
manejado en 2023 con todos los candida-
tos que para efectos mediáticos terminan 
de ser noticia cuando inician las posadas. 
En su tiempo vamos a ver con mayor ím-
petu el chapulineo de personajes que no 
obtuvieron lo que buscaban en su parti-
do y brincarán a otro.

Las empresas encuestadoras saben 
muy bien que es su año de Hidalgo de tal 
manera que sus servicios se dupli o tri-
plicarán acarreando con ello un período 
de bonanza nada despreciable y que a su 
vez arrojará otros números como se verá 
en su momento. Lo mismo ocurrirá con 
los medios de comunicación que aplica-
rán la llamada tarifa política –hasta cua-
tro veces el valor comercial--, pues en los 
negocios no hay lealtades.

Será una campaña donde se valdrá 
de todo. La guerra será más sucia que 
nunca. El esfuerzo de López Obrador 
por imponer su narrativa a través de las 
mañaneras se volverá difusa pues hasta 
hoy sus comentarios pegan directo en 
la imagen de su candidata. Pudiéramos 
pensar que se fortalecerá, pero no, el día 
a día de la actividad electoral le rebasará 
fácilmente.

Apunte usted que habrá manifesta-
ciones orquestadas por la sociedad civil 
que de alguna manera empujarán a los 
mexicanos a votar: lunes cinco de febrero 
(Constitución, recuerde que en ese mes 
López Obrador buscará imponer su plan 
C para destruir los procesos de la SCJN), 
viernes ocho de marzo (día de la mujer 
que ha sido vapuleada y golpeteada por 
la misoginia presidencial) y miércoles 

primero de mayo (día del trabajo cuyo 
desfile despertará rencores escondidos).

Habrá marchas por la paz en los es-
tados y en el zócalo capitalino donde la 
incidencia mayor será de las iglesias que 
será su manera de presentar músculo y 
buscar respeto gubernamental.

Otro punto álgido serán los debates 
entre los presidenciables ubicados el do-
mingo 7 de abril, el segundo el 28 de abril 
y el tercero el 19 de mayo.

Para el 24 de febrero se supone que es-
tará terminado el tren maya en su totali-
dad y de seguro el presidente lo inaugu-
rará con la desfachatez propia que hizo 
de la refinadora Dos Bocas y del mismo 
AIFA cuyo tren para acercarlo a la CDMX 
se espera que concluya dentro de más de 
un año. Lo mismo ocurre con el transíst-
mico que debió concluirse en agosto de 
este año. Habrá decepción a la que esta-
mos acostumbrados, pero despertará dis-
cursos políticos.

La insoportable violencia, con focaliza-
ción en Chiapas, conlleva de nueva cuen-
ta al levantamiento del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional que en 2023 ha 
resurgido mediáticamente a nivel inter-
nacional pues se ha convertido en una 
mezcla de intelectualismo con guerrilla 
rural que precisamente el primero del 
2024 cumplirá exactamente 30 años de su 
inicio en 1994. Es un detalle que hay que 
tomar en cuenta.

La devastación de Otis en 45 munici-
pios de Guerrero será un dolor de cabeza 
permanente para los candidatos de Mo-
rena que se convierte en foco rojo de sus 
candidatos ante posibles linchamientos. 
En el mismo tenor de sufrir daños físicos 
por la violencia abrazil se encuentran 
Michoacán, el mismo Guerrero, Chia-
pas, Oaxaca, Zacatecas, Veracruz, Jalisco, 
Guanajuato y por supuesto el Estado de 
México donde lo ocurrido en Texcapilla, 
municipio de Texcaltitlán, es un capítulo 
difícil de cerrar toda vez que la Familia 
Michoacana busca venganza secuestran-
do habitantes de ese lugar para que les 
entreguen a los pobladores que mataron 
a sus sicarios.

La misma sinergia electoral provo-
cará que las autodefensas pidan ser 
escuchadas, con independencia de que 
se han convertido en movimientos de 

resistencia con inteligencia propia ante 
los embates del crimen organizado que 
utiliza el miedo como control y forma 
de dominación pero que, en contraparte, 
recibirá como respuesta la desaparición 
física poco a poco, de sus integrantes. Es 
el otro tigre que despertó en México, el de 
la justicia por mano propia que el presi-
dente no supo comprender. Ya veremos 
noticias de esto.

Los agricultores también exigirán pre-
bendas garantizadas ante un inminente 
cambio de personajes en el poder. Lo mis-
mo los mineros, sector pesquero, ganade-
ro y todos aquellos que de alguna manera 
han sido afectados en su productividad.

Curiosamente, el embate que en este 
sexenio se ha sufrido por el obradorismo, 
tiene su golpe y contragolpe al otorgar a 
los millones de afectados el despertar y 
la exigencia a sus futuros gobernantes, 
quienes sean, garantías no solo de pala-
bra, --promesas--, que les permitan re-
gresarles la confianza pérdida y un creci-
miento seguro, lo cual de alguna manera 
es un despertar que logró López Obrador.

Si bien es cierto que el continuismo tie-
ne un voto duro establecido –se habla del 
40%--, también lo es que la decisión del 
voto se toma tres días antes del día D. Por 
eso, la moneda gira, pero lo que no está en 
el aire son las circunstancias extremas 
que prevalecerán allende el dos de junio 
y que deberá resolver lo más rápido posi-
ble quien sea la ungida en la presidencia 
del país.

EN FIN, por hoy es todo, nos vemos 
hasta nuevo año si Dios quiere.

Armando Vásquez Alegría es 
periodista con más de 35 años de 
experiencia en medios escritos y 
de internet, cuenta licenciatura 
en Administración de Empresas, 

Maestría en Competitividad 
Organizacional y Doctorado en 

Administración Pública. Es director 
de Editorial J. Castillo, S.A. de C.V. y 
de “CEO”, Consultoría Especializada 

en Organizaciones…
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archivoconfidencial@hotmail.com
Twitter:  @Archivoconfiden
https://www.facebook.com/
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Recientemente vi varios videos en redes 
sociales, principalmente TikTok, de in-
fluencers exitosos y algunos empresarios 

adultos, hablando del éxito y poniendo en duda el 
modelo educativo tradicional, que ya no es nece-
sario un título profesional para triunfar en la vida; 
sugieren incluso carreras técnicas de uno o dos 
años. Y argumentan con casos de personas que les 
ha ido bien sin estudiar.

Desmenuzar el tema es “meterse en un berenje-
nal” dice una frase popular. Hay verdades en ese 
planteamiento, el escenario cambió en varias for-
mas al momento de buscar trabajo, uno de ellos 
es que a diferencia de años atrás, actualmente 
es más fácil emprender en varias áreas como las 
plataformas digitales y redes sociales y sin capital, 
en otros casos, mucha gente tiene acceso a herra-
mientas e información que les ayudan a iniciar su 
propio negocio.

En el área que compete a la comunicación y pe-
riodismo, también es fácil iniciar un negocio pro-
pio en una plataforma digital o red social, mucho 
lo han hecho de manera exitosa y les ha dado inde-
pendencia financiera. Se puede y es válido.

Pero justo en nuestra área de la comunicación 
hay varias objeciones a la idea de hacerlo sin ha-
ber tenido una preparación universitaria. El arte 
de informar no están fácil como parece, no solo 
es soltar la información, hacerlo conlleva factores 
como responsabilidad y ética, además de que es 
importante conocer la historia y todo el proceso 
comunicativo.

Con la facilidad que existe actualmente para 
informar o expresar algo en las redes sociales, los 
periodistas surgieron como “greemlins”, pero ac-
tualmente el medio periodístico está pagando una 
factura. Son muchos los que lo hacen sin la prepa-
ración adecuada y demeritan el oficio, al grado de 
afectar seriamente su reputación, su credibilidad.

De acuerdo con el Digital News Report 2023 del 
Instituto Reuters, la confianza en las noticias en 
México se encuentra en su nivel más bajo desde 
el 2017 y por debajo del promedio global, pues solo 
36% de los consumidores confía en la información 
periodística, de ahí la importancia de la prepara-
ción, la formación, y aun cuando sea válido ejercer 
este trabajo de manera empírica, quienes lo hagan 
si deben de tener la iniciativa de adentrarse en el 
“Know how” para hacerlo de manera responsable.

El autor es sinaloense, periodista 
y docente universitario.

Contacto: arielfoodtravel@gmail.com

Opinión
ARIEL MONTOYA 
VELARDE

Estudiar o no 
la universidad 
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LOS NOTICIEROS gringos están 
enervados, sumamente enojados, 
y no es para menos, por lo ocurri-

do con la familia Le Barón. Si nosotros 
estamos más que consternados y horro-
rizados por esos hechos, se comprende y 
hasta se justifican las palabras de Randon 
Judd quien habla de intervenir en México 
tal y como lo hicieron en Colombia donde 
erradicaron en gran medida a los carteles 
de la droga.

Randon Judd es el presidente del Con-
sejo Nacional de la Patrulla Fronteriza 
(NBPC), el representante laboral exclusivo 
de aproximadamente 16,000 agentes de 
la Patrulla Fronteriza y señala que es su 
deber la protección de los americanos en 
otros suelos, en este caso el mexicano.

Aunado a esto vemos que algo se rom-
pió en aquella cofraternidad existente 
entre las autoridades estatales y federa-
les pues un boletín de la Fiscalía General 
de la República deja en claro que por ser 
asesinatos la bronca es del Estado y que si 
de casualidad aparecen factores que ame-
riten su actuar –como indicios de que se 
utilizaron armas no permitidas por el ejér-
cito--, hasta entonces participarían.

¿Qué necesidad había de que dejaran 
clara su posición legal si es lógica y de to-
dos conocida?

Pero lo hicieron, metiendo ruido en esa 
relación. Como que se quisieron poner el 
guarache antes de espinarse y ante esta 
situación –y claro, porque era necesario--, 
la fiscal estatal, Claudia Indira Contreras 
ya se encontraba en el lugar de los hechos 
junto con su gente del CSI, el laboratorio 
científico, pues.

Las posiciones encontradas entre 
Trump y AMLO nos llevan a pensar que 
se ha presentado un punto de quiebre que 
acarreará las consecuencias debida.

Lo que no saben ni el gobernador de Ari-
zona, Doug Ducey, sus acompañantes a la 
celebración de la Comisión Sonora-Arizo-
na, el embajador gringo en México, demás 
autoridades estadunidenses e incluso las 
nacionales –incluyendo a Alfonso Dura-
zo--, es que la gobernadora Claudia Pavlo-
vich dio la orden y dijo que se aprehen-
derá y castigará a los responsables de los 
asesinatos de la familia Lebarón.

Yo le creo. Ya lo ha demostrado en bas-
tantes ocasiones.  Tiene el poder político 
y lo ejerce, por eso no me extraña que 
haya sujetos ya aprehendidos al respecto 
siguiendo varias líneas de investigación 
y fue su policía en actos desarrollados en 

Ya es punto de quiebre

Agua Prieta, por poner una referencia. ht-
tps://bit.ly/2Cjq1Uv

Aún y cuando hay voces importantes, 
como la de Edgardo Buscaglia, que seña-
lan que deben de catalogarse estos actos 
sangrientos como actos terroristas ht-
tps://bit.ly/2NQIFZp para que se le de un 
tratamiento diferente al del fuero común, 
el hecho es que en los últimos dos o tres 
años en el caso de Sonora, se han acerta-
dos fuertes golpes al crimen organizado y 
la gobernadora no perdona.

Y como le dejaron el caso a las autori-
dades de Sonora, aquí no ocurrirá el caso 
Ovidio como pasó en Culiacán.

Las autoridades de Sonora ya tienen di-
ferentes hilos de investigación que jalarán 
hasta lograr cumplir con su objetivo que 
es el designado por la gobernadora Pavlo-
vich y que, al igual que en otros casos, lo 
resolverán con prontitud. Es necesario co-
nocerla para entender que esto ocurrirá.

Por eso no se extrañe cuando veamos 
más resultados al respecto. Insisto, no ha-
brá perdón. Mucho menos al estilo AMLO.

Lo que también molesta es que haya en-
viado a un Marcelo Ebrad sin acompaña-
miento de agentes del ministerio público, 
más preocupado por la imagen del país 
que por demostrar eficacia en la investi-
gación. No sirvió de nada su presencia en 
Bavispe. Y en cambio a Alfonso Durazo lo 
detuvieron y lo tienen relegado en alguna 
oficina sin poder participar en lo ocurrido 
en su patria chica.

Sabemos del antagonismo entre ambos 
personajes quienes, según todo lo que se 
ha publicado y para no cargar con culpas 
ajenas le dejaron la resolución del caso a 

la gobernadora para enfatizar que no es 
su culpa (de ellos), lo ocurrido en Sonora, 
sino de Claudia Pavlovich a quien, insisto, 
no conocen.

Y aunque esta situación es de carácter 
internacional, tiene la gobernadora en 
los próximos días, la gran oportunidad de 
hacer crecer su imagen a niveles impresio-
nantes, una vez logrados los objetivos de 
solución del caso.

De hecho, Julio Lebarón, hoy por hoy el 
vocero de la familia de este atentado, ha-
bló golpeteando y con razón, a las autori-
dades tanto de Chihuahua como de Sono-
ra, pero con las autoridades sonorenses de 
alguna manera tuvo un poco de conside-
ración y mayor fe que en las de Chihuahua 
o las federales. https://bit.ly/2pNQqXZ

  BUENO, YA logró Bonilla su propósito 
y se quedará por cinco años al frente de su 
gobierno en BC, según lo señalado por la 
SCJN con lo cual una vez más se golpetea 

el Estado de Derecho. Que cinismo. ht-
tps://bit.ly/2NMKHcP

 EN FIN, por hoy es todo, mañana le se-
guimos si Dios quiere.
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La renuncia de siete ministros…

Tal vez, estimado lector, en este 
mundo de ignorancia supina en la 
vivimos, la renuncia de siete, de los 

once ministros de la SCJN que, según se 
sabe, ocurrirá hoy, no sea una noticia que 
nos quite el sueño. Hasta pudiéramos co-
locar esta acción en el cajón del “no pasa 
nada” o bien enviarlo al cesto de la basu-
ra pues son grillas de arriba que no nos 
afectarán.

Por lo pronto se maneja que las que se 
quedan sin renunciar son: Norma Piña, 
Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta 
Ortiz. Y los que presentaron su renun-
cia: Ana Margarita Ríos Farjat, Juan Luis 
González Alcántara Carrancá, Javier 
Laynez Potisek, Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, Alberto Pérez Dayán, Jorge Mario 
Pardo Rebolledo y Luis María Aguilar 
Morales. https://acortar.link/33ien0

Hay que contextualizar esto. La Su-
prema Corte de Justicia de la Nación en 
votación se encargan de emitir medios 
de control sobre Juicios de amparo, Con-
troversias constitucionales, Acciones de 
inconstitucionalidad y Determinaciones 
de constitucionalidad sobre la materia de 
consultas populares.

La SCJN está conformada por 11 mi-
nistros y ministras, quienes pueden la-
borar en dos Salas de 5 integrantes cada 
una. Tienen un periodo de 15 años en su 
encargo y no pueden ser removidos de 
su puesto, a menos que se cumplan los 
términos del Título Cuarto de la Consti-
tución. Norma Lucía Piña Hernández es 
la actual ministra presidente cargo que 
ocupa desde el 2 de enero de 2023 y hasta 
el 31 de diciembre de 2026.

De renunciar los mencionados siete mi-
nistros lo primero que ocurrirá será que 
sean sustituidos por sus suplentes y en 
caso de que estos no quieran o puedan, la 
SCJN cuenta con un amplio stock de po-
sibles futuros integrantes conforme a la 
carrera judicial. Quienes se retiran es con 
miras a no participar en la jugarreta del 
gobierno, se adelantaron antes de que les 
pidan que vergonzosamente les pidan su 
renuncia.

Sin embargo, de entrada, habrá una 
paralización de cualquier determinación 
que tome la SCJN al no haber quorum o 
representación legal que avale cualquier 
proyecto jurista en exposición. Será 
como una especie de huelga de brazos 
caídos pues esto de las renuncias y colo-
cación de sus reemplazos no es de un día 
para otro.

Por ello, más que efectos de letargos 
legales lo que tenemos a la vista será un 
duro golpe mediático a la estampa presi-
dencial pues no es común, de hecho, in-
viable, que tal cantidad de renuncias se 
presenten en cualquiera suprema corte 
de justicia del mundo.

Y si, será a todas luces un escándalo 
mundial que generará en el equipo de 
Claudia Sheinbaum toda una estrategia 
de contención de daños que veremos a 
partir de hoy, de darse el caso.

Para quienes no somos abogados, esto 
significa una momentánea –no sé de 
cuantos días, pero ya llevan los traba-
jadores del poder judicial tres meses en 
paro--, dislocación o falta de representa-
ción del último y principal órgano de re-
presentación de todos aquellos que bus-

traordinaria para renovar a todos los Mi-
nistros, Jueces y Magistrados del Poder 
Judicial. Quienes ocupen actualmente el 
cargo podrán participar en esta elección 
en igualdad de condiciones. Y luego vie-
nen la serie de nombramientos en base al 
método de elección. Los siete ministros, 
todo indica, no quisieron verse inmiscui-
dos en estos avatares y su renuncia con-
lleva que se respetarán los beneficios del 
cargo.

Sin embargo, quienes analizan esta si-
tuación establecen que la puntilla que 
llevó a esa posible renuncia fue la llama-
da supremacía constitucional, la inicia-
tiva de ley que prácticamente quita a la 
SCJN sus funciones o facultades tanto de 
otorgar amparos como de interceder para 
analizar y reevaluar todas aquellas apro-
baciones del ejecutivo y legislativo. Los 
dejan como meros jarrones, pues.

Todo indica que su decisión la tomaron 
por dignidad. No quieren saber de quie-
nes les sustituirán en sus cargos que lle-
vó media vida llegar a ostentarlos y que 
ahora, conforme a la nueva metodología, 
les podrán sustituir quienes salgan agra-
ciados de una tómbola o aquellos que 
Morena apoye con una costosa elección, 
46% más cara que los comicios electora-
les presidenciales.

EN FIN, por hoy es todo, mañana le se-
guimos si Dios quiere.

Armando Vásquez Alegría es 
periodista con más de 35 años de 
experiencia en medios escritos y 
de internet, cuenta licenciatura 
en Administración de Empresas, 

Maestría en Competitividad 
Organizacional y Doctorando en 

Administración Pública. Es director 
de Editorial J. Castillo, S.A. de C.V. y 
de “CEO”, Consultoría Especializada 

en Organizaciones…
Correo electrónico: 

archivoconfidencial@hotmail.com
Twitter:  @Archivoconfiden

https://www.facebook.com/armando.
vazquez.3304

can justicia en sus casos y un poco más, 
se acabaría momentáneamente con la 
conformación de las jurisprudencias que 
permiten a los jueces distritales definir 
sus propuestas de solución.

En otras palabras, y en todos los ám-
bitos legales, se detendría la marcha, 
adecuación, transparencia, evolución 
y significación de la justicia en México. 
En materia jurídica no habrá un ente su-
perior que determine una controversia 
constitucional.

Se han manejado algunas causales que 
enfilaron a la decisión de los siete mi-
nistros. La reforma al poder judicial les 
obliga a renunciar a sus cargos: primero, 
que se reduce el número de once a nueve, 
reducción del período de 15 a 12 años, se 
eliminan las dos salas pues la Corte sólo 
sesionará en Pleno y sus sesiones debe-
rán ser públicas. Se elimina a su vez la 
pensión vitalicia (haber de retiro) para 
actuales y futuros ministros y ministras. 
Sus remuneraciones deben ajustarse al 
tope máximo establecido para la Presi-
dente de la República, sin excepción.

La nueva ley establece que será hasta 
2025 cuando se realizará una elección ex-
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Dilexit nos: La ‘carta de amor’ 
del Papa a un mundo sin corazón

En el undécimo año de su pontifi-
cado, el papa Francisco ha publi-
cado su cuarta Encíclica bajo el 

nombre Dilexit Nos (Nos amó) dedicada 
al “amor humano y divino del Corazón 
de Jesucristo”. Se trata una obra tan-
to novedosa en su lenguaje como en 
su aproximación teológica e histórica 
después de haber entregado al mundo 
cristiano Lumen fidei, carta escrita a 
‘cuatro manos’ con el papa Benedicto 
XVI para cerrar la trilogía de las virtu-
des teologales: fe, esperanza y caridad; 
Laudato si’, la profunda obra teológi-
co-económica sobre el cuidado de la 
Casa Común desde la ecología integral; 
y Fratelli tutti, el tratado de la dimen-
sión política de la fraternidad y amistad 
social.

Con Dilexit Nos, Francisco crea un 
puente de diálogo con Deus caritas est, 
de su predecesor pues, como apuntó Be-
nedicto XVI en 2005: “El amor siempre 
será necesario… no hay orden estatal, 
por justo que sea, que haga superfluo 
el servicio del amor. Quien intenta des-
entenderse del amor se dispone a des-
entenderse del hombre… siempre habrá 
soledad… y los seres humanos necesitan 
siempre algo más que una atención sólo 
técnicamente correcta. Necesitan hu-
manidad. Necesitan atención cordial”.

Francisco ofrece ahora una encíclica 
centrada en el ‘corazón’; pero no sólo 
como una realidad biológica, psicológi-
ca o antropológica del ser humano sino 
como una realidad que pertenece a lo 
místico (un núcleo divino que está de-
trás de toda apariencia, auténtico y sin-
cero) y a lo mítico (un principio unifica-
dor de la realidad y de la historia total, 
un armonizador de cada historia perso-
nal con lo sempiterno donde todo tiene 
un sentido a pesar de la fragmentación 
que percibimos).

Para el pontífice argentino, la huma-
nidad hoy necesita recuperar estas dos 
dimensiones del corazón porque “nos 
asalta la tentación de navegar por la 
superficie, de vivir corriendo sin saber 

finalmente para qué, de convertirnos 
en consumistas insaciables y esclaviza-
dos por los engranajes de un mercado al 
cual no le interesa el sentido de nuestra 
existencia”.

El papa Francisco ya había comentado 
en algunas intervenciones que el mun-
do contemporáneo se había “descristia-
nizado” pero ahora va más allá: “viendo 
cómo se suceden nuevas guerras, con la 
complicidad, tolerancia o indiferencia 
de otros países, o con meras luchas de 
poder en torno a intereses parciales, po-
demos pensar que la sociedad mundial 
está perdiendo el corazón”.

Es por esto que el pontífice hace esta 
especie de ‘carta de amor’ al corazón: 
a lo que simboliza en el ser humano 
(amistad, ternura, cuidado, emoción, 

etc.) y a la dimensión del misterio con 
el que Dios ama a la humanidad entera 
con un corazón humano.

En esta encíclica, el Papa también 
hace una crítica a las actitudes de cier-
tos líderes espirituales y religiosos, así 
como a fieles de ‘actitud elitista’, que 
en el afán de expresar una “purísima 
adoración al Dios altísimo… miran con 
desprecio todo lo que fuera humano, 
afectivo, corpóreo” y recuerda que des-
de Pío XII se le denominó como “falso 
misticismo”. Una tendencia que, por 
cierto, parece crecer entre jóvenes curas 
rigoristas y de una fe ‘etérea’. Francisco 
también alerta sobre otras espirituali-
dades modernas “sin cuerpo” del mundo 
secular: un ‘buenismo universal’ de con-
ceptos inasibles y asépticos o espiritua-

lidades vacías del drama humano.
Con esta encíclica, el Papa también 

comparte un recorrido histórico de la 
devoción y culto al Corazón de Jesús: 
sus resonancias entre los cristianos pri-
mitivos, el papel que jugó en configu-
ración teológica católica, el simbolismo 
que se actualiza en cada época de la era 
cristiana y la inspiración de su signifi-
cado en devociones monásticas, místi-
cas, poéticas y prácticas para diversos 
santos y santas católicas de la historia.

Hay además un tema que merece una 
mención: esta encíclica del 2024 está 
escrita con una audacia lingüística que 
rompe las formas tradicionales de estos 
documentos. Como se sabe, histórica-
mente el pontífice utilizaba el ‘nos ma-
yestático’, que es una figura gramatical 
para referirse a uno mismo en primera 
persona del plural y se estila aún entre 
algunos monarcas o jerarcas eclesiásti-
cos. Con el tiempo, esa figura se susti-
tuyó en los documentos pontificios por 
el “nosotros como plural incluyente”; y 
casi toda la encíclica Dilexit nos está es-
crita así.

Sin embargo, hacia el final del texto, 
Francisco experimenta con un estilo 
narrativo difícil: escribir en segunda 
persona. Pasa de expresar: “Propongo 
que desarrollemos…” (una expresión a la 
que invita y se incluye) a “Cristo te pide… 
no tengas vergüenza… que te atrevas a 
contar a los otros que te hace bien ha-
berlo encontrado… te envía a derramar 
el bien y te impulsa por dentro… harás 
el bien… podrás sentir que él te llama… 
De alguna manera tienes que ser misio-
nero… Si te atreves, él te iluminará. Él te 
acompañará y te fortalecerá, y vivirás 
una valiosa experiencia…”. Con esto, el 
Pontífice Máximo se abaja a hablarle de 
tú a quien lea u oiga, y también se habla 
un poco a sí mismo, como si su corazón 
le hablara a su razón. Y quizá ese sea un 
buen ejemplo.
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